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中国工程院院士、长江委总工、三峡工程设计负责人郑守仁

9月3日，国务院三峡三期工程验收委员会将正式开始三峡三

期工程验收。随后三峡工程将蓄水至156米，形成110多亿立

方米的防洪库容，它将标志着三峡工程提前一年达到初期运

行要求。三峡主体工程建设已接近完成，未来三峡工程将面

对哪些新情况，该如何应对？记者就此采访了中国工程院院

士、长江委总工、三峡工程设计负责人郑守仁。 记者：三峡

三期工程建设到现在，为什么工程进度会提前一年？ 郑守仁

：初步设计并非一成不变。三峡工程能够提前一年发挥初期

防洪效益，同时将提前一年建成，发挥综合效益，我认为这

首先得益于党中央国务院对三峡工程的关心和全国人民的大

力支持，应该归功于移民工程做得比较超前，外迁移民和就

地后靠移民能够搬得出去，为工程的顺利实施创造了重要条

件。全体三峡建设者在中国长江三峡工程开发总公司的精心

组织下，奋力拼搏，团结协作，共同攻克了工程建设中遇到

的各种难题，确保了工程建设的顺利进行。除此之外，还有

很多环节做得比较好，例如设计施工过程中不断的技术创新

，尤其是成功解决了混凝土快速浇筑等技术问题，加上国务

院三峡工程质量专家组对我们的指导和帮助，三峡总公司对

设计的大力支持，设计为工程建设提供技术支撑，才有今天

工程提前一年发挥防洪效益的结果。 记者：您认为三峡工程

建成会出现哪些新问题值得我们关注？ 郑守仁：我个人认为



，对于大坝上游水库内来讲有两个问题应引起关注。一是库

区的水环境保护问题。像三峡这样的大型水库世界上是绝无

仅有的了，三峡水库面积大，库岸线长，人口多而密集，水

质的变化会对沿岸居民的生活带来很大影响。三峡水库周边

分布着湖北、重庆两省市20多个市县的城镇、工矿企业等，

人口1900多万，这在世界大型水库中也是没有的。这些密集

的城镇居民点及工矿企业都可能对三峡水库水环境造成不利

影响。如果库区周边城镇及工矿企业的污水和垃圾处理不好

的话，就有可能影响三峡水库的水质。还有就是三峡水库内

有20多条支流，上游一些大的支流比如乌江、嘉陵江、岷江

、雅砻江等大支流的水质情况也会影响三峡水库水质。大坝

建成后，水库流速会降低，对污水的稀释能力也会降低，如

果对库区水环境问题不加以重视，将会对三峡工程综合效益

的发挥造成不利影响。 长江流域社会经济的发展，对长江流

域水环境保护要求很高。以前长江两岸的居民不是从长江取

水的，如下游的江苏苏南地区大多从太湖取水，现在由于这

些湖泊水质污染，改为从长江取水，因此三峡水库水环境保

护至关重要，关系到长江下游两岸人民引水安全问题。 二是

三峡库区地质灾害防治问题。三峡库区也是滑坡泥石流地质

灾害、崩岸等频发地区，加上现在的很多城镇居民点、大企

业、道路桥梁等大量公用民用建筑都在水库周边修建，所有

出现开挖的高切边坡也是一个大问题。据国土资源部资料显

示，三峡库区里有40亿立方米的崩滑体，目前已设置专业监

测122处，群策群防1897处，潜在危险人口达30多万人。如果

预警预报系统不健全，汛期遇到暴雨，极易引发地质灾害。

如果突发崩滑而造成群体人员伤亡，后果不堪设想。地质灾



害的防治关键是预警预报系统的完善健全，及时预报信息。

及时对人、财等进行合理调配，避免大规模事故的发生，造

成重大损害。在三峡的工程设计中，地质灾害的防治工作一

直都是各阶段的重点工作，正在分期进行专项治理，比如正

在做的三期自然灾害防治，156蓄水后的四期地质灾害防治等

。地质灾害无法避开，只能通过预报警预报系统的健全，降

低地质灾害的造成的损失，确保库区人民生命财产安全。 记

者：那么坝下主要会有些什么问题呢？ 郑守仁：大坝下游主

要是清水下泄对整个下游河道的冲刷带来的影响。下游河道

冲深了，泄洪能力加大，对长江中下游防洪总体上是有利的

。但局部堤防护岸会出现新的险工段，需进行加固处理，对

河床冲刷将引起河势的调整变化，建议国家主管部门立项研

究，并进行治理以确保长江堤防安全。坝上游库区的两个主

要问题已得到国家主管部门的重视，立专项进行治理，正在

开展相应的工作，而下游问题目前还没有立专项。三峡水库

的冲淤平衡在初步设计预计是80到100年，随着上游干支流兴

建一批水库，可起到拦沙作用。因此，三峡水库的冲淤平衡

时间还会延续，超过100年，坝下游河道这样长时间长距离的

冲刷对两岸堤防及护岸会造成什么问题？如果不对下游河势

变化进行专项研究，并及时治理，将会对堤防安全和通航带

来一些问题。目前，长江防洪大模型已建成，可通过这个物

理模型开展试验研究工作，还可以通过数学模型计算，再根

据原型观测资料，对模型试验和数学模型成果进行验证。同

时对长江中下游河道的治理方案也可以通过防洪大模型进行

试验研究，这样可保证中下游河道不利河势得到整治，朝着

有利的河势发展，以确保长江堤防安全和河道畅通。 100Test 



下载频道开通，各类考试题目直接下载。详细请访问

www.100test.com 


